

Serpientes y cactus. Oleo de Miguel Prieto

LA MAGIA DEL PEYOTL

Por Gonzalo AGUIRRE BELTRAN

ANTO en la época que precedió a la Coquitta, como durante los tres largos siglos de la Dominación Española, la glanta missica que alcanzó el más alto prestigio y la más amplia difusión fué la que don Francisco Hernández describió con el mombre de Peyot Zectosquenii. Todavía en la secunidad sus propiedades manvillosas no han decaldo, aun se han acreentado, netra unmerosos grapos cínicos de acreentado, estre un unmerosos grapos cínicos de construir de la companio del la companio de la companio del la companio de la companio del la companio de la companio del la companio del

El peyote es un pequeño cactus que crece es-ontáneamente en los semidesiertos del Norte, esde Coahuila, Zacatecas y San Luis Potosí hasta Querétaro. Planta única en su género; descubier-ta hasta hoy sólo en México; de pequeño tamaño; sin espinas; sin ramas o bayas; deja ver apenas sosia espinas, sia ramas o bayas; deja ver apenas so-bre la superficie del suelo la parte superior redon-desda, llamada cabeza, radialmente dividida por succes sinuoses que limitan costillas, provistas de tendab lanco-gricices que le dan a la planta un aspecto lanuginoso. Su designación botánica mo-dema, Lopobonos, y la antigua nibutal, Peyol, derivan de este característico aspecto. En el cen-

UNIVERSIDAD DE MEXICO

Organo Oficial de la Universidad Nacional Autónoma de México

> PECTOR: Dr. Luis Garrido

SECRETARIO GENERAL Dr. Raúl Carrancá Trujillo

DIRECTOR GRAL, DE DIFUSION CUI TURAL . Lic. Horacio Labastida

ENCARGADOS DE LA REVISTA:

Miguel Prieto y Antonio Acevedo Escobedo

RELACIONES: Rafael Corrales Ayala, Ir.

> CERENCIA: German Pardo Garcia

La Revista aparece mensualmente. La correspondencia, canje o valores deben remitirse a Revista Universidad de México, Justo Sierra 16. México, D. F.

Precio del ejemplar \$ 0.50 Subscripción anual 5.00 tro de la cabeza un punto de enmarañada pelu-sa señala el sitio del que parten las costillas y de donde nace la flor, de color rosado, que rápida-mente madura en un fruto rojizo. La parte de la planta coulta bajo icierra, de la forma y tamaño de una zanaboria o un nabo, recibe el nombre de

de una zanahoria o un nabo, recibe el nombre de raiz y está cibierta de escamas lichosis que le cons-tituyen una rigida celda: En la época de lluvias, especialmente cuando eira finaliza, la parte clorofilica de la planta que se halla sobre el suelo presenta un aspecto timido, fresco y prominente, firme, ellstito al taxto y pleno de vigor. Durante la temporadá se secsa la planta se arruga y demnerce, se torna blanduja y muntá, se entierra a si minua en d suelo jalda por la poderosa fuerza de tracción de sus radícu-las adventicias. Tal parece como si la planta suera la cabeza dentro de su cuello.

Desde mediados del pasado siglo se intentó la

Desde mediados del pasado siglo se intento la clarificación hocinica de este catuzu. Dos géneros, Anhalonium y Lophophora, exclusivamente me-zicanos, se lo disputaron con mayor ventura; sin embargo, basta señalar algunos de los nombres con que aparece mencionado en la abundante literatura que en su derredor es ha creado para notar que no son los unicos. Helos aquí: Echinocactus vi-lliamisi Lemaire, Anhalonium levillamisi Lemaire; Mormolitare sillamisi Goulter; Anhalonium levil-Mammilaria williamsu Coulter; Anhalonium lewinii Henning; Lophophora lewinii Thompson y Lophophora williamsii Lemaire. Por algún tiempo se creyó que tal variedad de designaciones correspondia a diferencias en especies y géneros; hoy parece probado que el peytos pertenece a una es-pesie única de un género único y que las diferen-cias que presenta son erasicolado o debidas a la edid de la planta que, unfanimemente, es llamada en la actualidad Depolopato williamid Ienuire. El laboratorio ha descubierto en el peyore di-ferentes stalcibiles, de los cuales sido uno se halla presente en la planta joven, y nueve. - b-

ferentes alcaloides, de los cuales sólo uno se halla penetre en la planta joven, y nueve, a lo menos, en los ejemplares adultos. Todos estos alcaloides, de acción farmacodinámica compleja, se portan distintamente, teniendo propiedades sedantes y so-poriferas unos, mientras los otros aumentan la excitabilidad refleja del sistema nervioso central. excitabilidad retleja del sistema nervioso central. La mescalina y la peyotina en su modo de actuar recuerdan a la morfina, por su acción analgésica, hipnótica y anodina; en tanto que la lophophori-na y la anhalonidina tienen gran semejanza con la estricnina. La doble acción opuesta de los alcaloi-des de la planta explica la sintomatología contra-dictoria que muestra el individuo intoxicado con el pan-peyotl.

En una primera etapa se nota excitación, ale-gría, euforia, disminución de las sensaciones ki-nestésicas, facilidad en la ejecución de actos que ameritan grandes esfuerzos; el rostro se para en-cendido, las pupilas dilatadas; el intoxicado habla

cendido, las pupilas dilatadas; el intoxicado habla incesantemente, sin completa coordinación cuando comienza a sentirer iluminado. Pasa ripidamente esta etapa y se sigue otra en que existre inclinación a la postura horizontal, pero sia tendencia al sueño. La marcha se realiza sia in tendencia al sueño. La marcha se realiza sia retirmula, los refligios aumentados, mas con embo-tamiento de las sensaciones táctiles y delorous; diversas partes del cuerzo e se tentregon con-cideresas partes del cuerzo e se tentregon con-ci-

tamiento de las sensaciones táctiles y dolorosas; diversas partes del cuerpo se estremecen con rá-pidas contracturas y hay sensación de hinchazón en cara, labios y lengua.

Durante esta estapa aparecen los fenómenos sub-jetivos más notables: supervaloración del tiempo como resultado de un rápido flujo de ideas; in-capacidad para fijar la atención, el menor estí-

mulo hace cambiar el curso de los pensamien-tos; percepción perturbada del espacio; y sensa-ción de una existencia dual, de un desdoblamien-to de la personalidad.

Pero lo característico de la intor Pero lo característico de la intoxicación por el peyote aparece cuando se presentan las aluciamos essenciales, de las cuales, son particularmente constantes las visuales y las auditivas. Las visuales sobreiones gradualmente, primero solo con los ojes cerrados, luego se acentúan hasta que un juego de colores kalediocopico saume toda clase de formas y aspectos fantásticos en continuo cirablo y monimiento. nbio y movimiento.

cambio y movimiento.

El pepote no produce hibito y la medicina occidenta la tratado de utilizar sus alcaloides en la terapia de algunos padecimientos que cane dentro del radio de actividades de la Priquiatria; an embargo, la gran toxicidad de la planta y la dificultad en su adquisición abundante, han limitado su empleo. ³

Expuesto a grandes rasgos el conocir que la ciencia occidental ha extraído de su que la ciencia occioental ha extraido de su con-tacto con el peyote, veamos ahora cuál fué la ex-periencia mistica que obtuvieron los médicos indi-genas y los curanderos coloniales de este mismo

En número suficiente para esclarecer los con-ceptos que su uso involucraba, los archivos del Santo Oficio de la Inquisición conservan relaciones, auto-acusaciones y procesos instaurados contra nes, auto-acuaciones y processo instaurados contra-personas que comía no bebin la excitece pro-bibida. Los lugares del país donde tales casuas fueno deshogadas demarcan en forma precisa una superficie territorial que debemos conside-rar como el área cultural del peyote, y aque es en ella donde se presentan, de modo constante, los elementos que integraban el complejo cultural producido por la intoxicación de la droga aluci-vante.

matte.

He aqui, por orden alfabético, los lugares que en los áglos xvr y xvm, cuando menos, sabina del uso de la plata: Acâmbaro, Antequera, Achleo, 4 Cholosi, 5 Casutla, 6 Cuitzeo, 7 Gudalajara, 1 León, 1 Manila, 13 Mexico, 19 Pechea, 79 Peche 1, 70 Quertero, 8 Salamane, 19 Saltillo, 8 San Luis de la Paz-3 San Lui Potosi, 8 an Juan del Rio; San Peedos San Luis Potosi, 8 an Juan del Rio; San Peedos San Luis Potosi, 8 an Juan del Rio; San Peedos San Luis, 17 Taxo, 28 Taximano, 29 Tecoripa, 20 Tecopaca, 11 Tequetala, 29 Tecoco, 20 Yaladoldi, 31 Zaculaja, 29 Zaculaja, 29 Zaculaja, 20 Tecopaca, 20 Tequetala, 20 Tecopaca, 20 Tequetala, 20 Tecopaca, 20 Tequetala, 20 Tecopaca, 20 Tequetala, 20 Tecopaca, 20 Teco

Una linea imaginaria que de norte a sur unie-ra a Santa Fe, Sinaloa, Guadalajara, Valladolid, Taxco y Antequera; y que partiendo de este últi-mo lugar se dirigiera de sur a norte ligando a Pue-bla, Pachuca, San Luis Potosi y Saltillo, para volver al punto de partida, limitaría un espacio de ver al punto de partida, limitaría un espacio don-de quedarian comprendidos, en parte o en su to-talidad, los estados de Nuevo México, Sonora, Chi-hushua, Coshuila, Durango, Sinalos, Nayarit, Za-catecas, Agusscalientes, Sna Luis Potosi, Jalico, Michoacín, Guanquisto, Quertero, Hidalgo, Mé-xico, Morelos, Distrito Federal, Guerrero y Ozsa-ca. Tal espacio territorial constituía la antigua irea cultural del peyote.

Foco de difusión

Pero no todos los lugares comprendidos en Pero no todos los lugares comprendidos en esta área extensa, situada toda cila en el Altiplano o en sus estribaciones, presentaban igual intensidad en cuanto al suo de la cectácea. De los 18 procesos que recogimos de los archivos del Santo Oficio, 11 ferron inicialos en Zacatecas, 8 en Michoscian, 7 en Gunsajusto, 7 en Loiudad de Mexico, 4 en Querétano, 4 en San Luis Potosi, 3 Mexico, 4 en Querétano, 4 en San Luis Potosi, 3 ferronis, en el Estado de México, 3 en el Estado de Puebla, en el Estado de Mexico, y en el Estado de Puebla, 2 en Hidalgo y Guerrero, respectivamente; y tan sólo uno en cada una de las siguientes entidades: Jalisco, Sinaloa, Nayarit, Coahuila y Oaxaca. Parece inconcuso que, en cuanto a número se refie-re, Zacatecas, Michoacán, Guanajuato, la ciudad de México, Querétaro y San Luis Potosi tenían una importancia particular.

una importancia particular.

El estudio de los procesos revela, por otra parte, que mientras en la ciudad de México el ruso del peyote iba acompañado del empleo de otras yerbas mágicas, como el Ololiuhqui, y de prácyetosa magicas, como el Oloninqui, y de prác-ticas y ceremonias comunes a esas otras yerbas; en el norte del país los ritos aparecen mucho más libres de influencias extrañas. Ello nos permite afirmar que el foco de difusión se hallaba situado en el norte del país.

Sahagún y Hernández corroboran este supues Sahagún y Hernández corroboran este supues-to El primero dice del peyota: "Es como un man-jar de los chichimecas". ²⁷ El segundo, al relata-las diferentes virtudes de la planta agrega: "y atí de otras varias coas que los chichimecas, al exudiarla, creen haber encontrado". ²⁸ La conexión entre peyote y chichimecas, apellido este último que los nahous horticolas daban a las tribus reco-lectoras y ezardoras del morte a purpos tambiés. que los nahous horticolas daban a las tribus reco-lectoras y cazadoras del notes, paprece también en uno de los conjuros que emitía en lengus me-xicana una curandera multas de Zacatezas, lla-mada Francisca Rodríguez, de oficio partera y que, por 1661, balataba en las eccanias del Hoa-piral de San Juan de Dios. Al dirigires a la cac-cura de la casa de la ca

Por la misma época, fray Andrés Pérez de

Electromotor

S. A.

Representantes de la Casa

HOSKINS

Muflas, Hornos y Pirómetros

MAQUINARIA

MATERIAL

ELECTRICO

DOLORES Nº 28

(Entre Av. Independencia

v Articulo 123)

Apartado Postal 480

Teléfonos: 12-79-21 v 36-16-89

México, D. F.

BANCO LATINO AMERICANO. S. A.

DEPARTAMENTO DE AHORRO

RECORDAMOS A ITOS

Que tenemos a su disposición nuestro Departamento de Aho-rro, donde podemos servirles en la siguiente forma:

APERTURA:

Pueden ustedes abrir su cuenta, con sólo \$1.00 (un peso, 00/100)

A LA VISTA:

Pueden ustedes retirar a la vis-ta hasta \$100.00 o el 30% del monto de sus ahorros, cuando pasen de esta suma.

RETIROS MAYORES

Con aviso anticipado de 15 6 30 días, pueden retirar \$500.00 o el 60%; \$1,000.00 o el total de sus depósitos, respectivamente.

INTERESES:

Les abonamos intereses de 4% anual, sobre sus aborros, cuando pasen de \$5.00 (cinco pesos, 00/100).

Publicación autorizada por la Comi-sión Nacional Bancaria en oficio núm. 601-1110748 de 6 de agosto de 1948.

Balderas núm. 34

Teléfonos: 35-94-50 y 18-03-87

México, D. F.

Ribas, hablando de tepehuanes y zacatecas, esto es, de chichimecas, señala el uso que estas tribus hacían del peyote. ⁴⁰ Arlegui, en 1737, casi un hacian del peyote, "Ariegui, en 1737, casi un siglo después, en su crónica de la Provincia de Zacatecas insiste: "La raíz que más veneran es una llamada Peyot". ⁴¹ Las citas que anteceden nos permiten asentar que el foco de difusión del peyopermiten asentar que el toco de difusión del peyo-te se encontraba en territorios del norte del país y todo hace suponer que era en la provincia de Zacatecas, precisando más, en la ciudad de Zaca-tecas, donde debemos localizar dicho foco.

De Zacatecas el proceso de difusión siguió dos caminos: uno hacia el norte que invadió terrenos que hoy forman parte de los Estados Unidos y que, en la época colonial, constituían parte de misiones y presidios. El complejo del peyote siguió en su difusión los caminos que tan penosamente iban abriendo los evangelizadores cristianos. En Santa Fe, se supo del uso del peyote por boca de los soldados del Presidio. En 1623 uno de estos soldados, el mulato Juan Antón, confesó haber to-mado la "yerba" durante su estancia en Duran-

La via de difusión hacia el sur tuvo focos secundarios en Valladolid, Guanajuato, Querétaro y México. De este último punto se difundió el empleo de la droga a las Islas Filipinas, lugar el más distante de que tenemos noticias. Como en el caso de Santa Fe, la yerba fué llevada al Lejano Oriente por soldados mestizos que pasaban a guarnicionar las Islas. De 1617 datan las primeras testifica-ciones sobre el conocimiento de la yerba y los primeros edictos prohibiendo su uso; mismos que se repitieron en 1639. 43

Nombre

Aunque el cactus era de origen norteño, el término mexicano peyotl, con que se le designaba, prevaleció sobre otros indígenas debido a la terística de lingua franca que el náhuatl había adquirido por la época inmediatamente anterior a la Conquista. Sin embargo, en los grupos étnicos donde la planta tenía su foco de difusión, variadas designaciones eran corrientes. En la actualidad todavía los huicholes de Jalisco lo llaman ji-curi; los tarahumaras de Chihuahua, jiculi; los coras de Nayarit, huatari; los tepehuanes de Durango, kamaba; pero en lo general el nombre del cactus en los distintos lugares del país sólo expre-saba variaciones —piotl, peyori, peiot, etc.— del peyotl náhuatl. Los españoles castellanizaron la peyort nanuari. Los espanoies castellanization la voz, conforme al genio del idioma, substituyendo la africativa lateral tl por la explosiva lingual t, adicionaron la vocal e final y pasaron el acento de la primera silaba a la segunda para darle gravedad a la palabra.

Mucho se ha discutido sobre la etimología de Mucho se ha discutido sobre la etimología de lo voz peyotl. Parece, sin embrgo, que su significado tiene que ver, tanto con su sepecto fisico, como con su tantásticas propiedades farmacológicas. Molina en su Vocabulario traduce peyut por "capullo de seda o de guaro". "Sahagún, que fue el primero en describir la phanta, nos dieter l'hay orra hierba, como tunas de tierra, que se llama peyotl, es blanca. hácese hacia la parte del norte." 45 Hernández, más explícito, informa: "la norte." ⁴⁶ Hernández, mas expiteito, informa: in-raíz es algo mediana, sin tallos ni hojas sobre el suelo, pero de tal modo cubierta de lana, que no fue posible dibujarla". ⁴⁶ El aspecto lanuginoso del cactus, producido por las cerdas blanco-grisá-ceas que portan sus costillas, dióle su primer sig-

El segundo deriva de su acción fisiológica. Hernández, que al mencionar los vegetales indíge-nas comúnmente da la traducción que sus informantes le señalaron, llama al peyote de Xochimilco, "medicina resplandeciente", ¹⁸ Molina da para el verbo pepepoca el significado de "relumbrar el agua, o los campos con la claridad y reverberación del sol a la lana", ¹⁸ Urbina, finalmente, recuerda que otro verbo con identica raiz, peponía sinei, significa estimular, aguijonea: a l'Un astequismo, pepeyote, califica a diminuto parásito de las aves que produce un intenso escorar un del para el produce un intenso escorar sibro. "medicina resplandeciente de las aves que produce un intenso escozor sobre la piel humana. Resplandecer, relumbrar, estimula piel humana. Resplandecer, retumbrar, estimu-lar son verbos que fácilmente se aplican cuando se define la acción fisiológica del peyote, en lo particular, si se trata de las alucinaciones visua-les coloridas.

Identificación mistica

El pevote era considerado por los indígenas como un dios y esta categoría sobrenatural ha logrado persistir hasta nuestros días en los grupos étnicos donde su uso ritual no ha perdido su antiguo simbolismo. El padre Arias informa que la yerba "era tenida por los Coras como creación especial del genio maligno, a quien ellos designaban con el nombre de Naycuric, estaba consagrada a servir de ofrenda al numen, y su bebida servía para tener comunicación con él". 50 En la religión huichol un intrincado complejo ligaba, en el plano místico, al Peyote, al Venado y al Maíz, por medio de una serie de elementos: aire, flecha, pájaro, lluvia, fuego, tabaco, etc., que concurrian al establecimiento de una divinidad trinitaria que Lumholtz todavía alcanzó en su forma pristina-

La compulsión ejercida por el grupo dominan-te sobre los adictos a la divina planta obligó a éstos a su sincretismo con santos de la hagiogra-fía católica. La prohibición formal del uso del

peyote se dictó en los primeros años del siglo XVII: un edicto del Santo Tribunal de la Inqui preso en México, en 1620, señala el comienzo de una intervención que, de cuando en cuando, se exacerbaba. El curandero colonial, para evitar en lo posible esta persecución acudió, entre otros re-cursos, al sincretismo de la antigua deidad con

divinidades del panteón cristiano. La primera identificación de que guardan memoria los archivos inquisitoriales se realizó en la ciudad de México, en 1617, con el "Niño Jesús"; 52 por esos mismos años un "mancebo" era la forma terialización del peyote. 53

El sincretismo que en seguida aparece es con "Santísima Trinidad". María Pineda, de Taxco, n 1621 dijo que el curandero negro Mateo "le había dado el peyote y que eso lo decía la Santi-sima Trinidad?" ⁵¹ La identificación del peyote, divinidad trinitaria, con la Santísima Trinidad, es fácil de comprender.

Un sincretismo posterior, pero más durable
—de 1626 a 1665 en Zacatecas— fué el que identificó al peyote con "Nuestra Señora". 55 Esta
"Nuestra Señora" era nada menos que Santa María, nombre que se le aplicó al peyote desde 1625 en Valladolid. ⁵⁶ En León, por 1692 se le llamó ya Santa Rosa Maria; si bien la antigua denominación siguió conservándose; en Ixmiquilpan, por 1704, se le conocía por Yerba Santa María; ⁶⁷ en San Juan del Río, en 1713, por Santa Maria del Peyote, ⁵⁸ y en Zacatecas, por 1720, se le designaba simplemente como Yerba Maria. ⁵⁹

Junto a este sincretismo de sieno femenino se Junto a este sincretismo de signo femenino se venía gestrado otro de signo masculino que identificó a la planta con San Nicolás. En 1692 apareceo por primera vez en Zacatecas la imaged Gan Nicolás en el altar del peyote. En 1716, en Guadalcázar, la cactácea es llamada Rosa San Nicolás. "En 1720, en Zacatecas, San Nicolás." Nicolas, "En 1720, en Zacatecas, San Nicolas, junto con Cristo Crucificado y San Antonio, si-gue identificando el peyote. "2 Variaciones de es-te sincretismo aparecen en Saltillo, que en 1742.
Ilama al peyote. Señor Don Pedro: "3 y en Navallama al peyote, Señor Don Pedro; 63 y en Naya-rit donde, en 1776, se le vuelve a identificar con San Antonito 64

El sincretismo, al tomar signos opuestos en su proceso de identificación mística dió al peyote distinta condición; la femenina produjo la denominación de Rosa María; la masculina, la de Ro-sa San Nicolás.

Proyección sexual

Esta oposición, que aparentemente separa a la planta en dos especies distintas y motiva grandes confusiones, sólo es comprensible si consideramos que las representaciones ideacionales de indigenas precortesianos y mestizos coloniales otorga-ban al peyote características sexuales al proyectar en él condiciones humanas, entre las cuales, discurso y pasiones, eran las principales.

Con los datos a la mano resulta difícil saber cuáles eran las peculiaridades que permitían a los curanderos catalogar a la planta como del sexo femenino o masculino, según el caso. La impre-sión que nos ha dejado la lectura de los numerosos procesos instaurados contra percona-dían al peyote para resolver sus ansiedade cesos instaurados contra personas que acuce suponer que se otorgaba masculinidad a la planta cuando ésta era mencionada como cabeza o raix; en cambio, cuando de la flor se trataba designábasele Rosa María y se le tenia como perte-neciente al sexo femenino. En el primer caso era

neciente al sexo femenino. En el primer caso era común que se la llamara simplemente peyote: a mbas partes de la planta, cabeza-raiz e inflorescencia, se administraban conjuntamente, a lo menot desde los primeros años del siglo xvun, y si bein hoy es sabido que los alcaloides extraen principalmente de la cabeza-raiz, tal parce que la forma de administración total buscaba el efecto maravilloso de esos dos principios mís-ticos complementarios: lo masculino y lo fe-

Otra posible explicación cabría sobre la diferenciación entre lo masculino y lo femenino; lo primero podría referirse al espécimen adulto de la planta que es el que contiene la totalidad de los alcaloides y por consiguiente el que, ingerido, provoca la mayor intoxicación; mientras que lo se-gundo convendría a la planta joven, pobre en principios activos.

Cualquiera que sea la explicación lógica que busquemos al fenómeno es indudable que navegaremos siempre en un mar de conjeturas y que ja-más acertaremos. El curandero colonial segura-mente nunca intentaba la calificación racional, sino la mística, inalcanzable a nuestro pensamien-to. Cuenta a este propósito La Barre que pasando por un campo de algodón en compañía de un inpor un campo de algodon en compania de un in-digena, éste la seguró que algunas plantas eran hembras y otras machos, sin que en la diferencia-ción estuviera involucrada una realidad botáne. 6.º El caso es aplicable al peyote; no había una realidad botánica en la diferenciación sexual.

Unas veces era el color, otras el tamaño, en ocasiones el aspecto, lo que permitía al curandero calificar de masculina o femenina a la planta Las más de las veces, sin embargo, no explicaba el hecho, lo daba por sabido.

Juana de Soto, curandera mestiza, tratando a Juana López "Le dió a beber la yerba del peyote en esta forma: dos peyotes, hembra y macho". 66 Ni la curandera, ni la paciente nos informan sobre (Pasa a la pág. 4) **EVITE LOS CATARROS**

CONSERVESE LLENO DE SALUD

Las primeras señales de peligro, como son:

- Fatiga o flojera constante,
- Dolores de cabeza, de pecho,
- Respiración fatigosa y
- Fuertes escalosfríos.

Le están indicando a USTED, que sus defensas orgánicas se hallan disminuídas, y que será fácil presa de un catarro que puede ser el principio de una pulmonia.

Vea de inmediato a su médico, para que le recete los medicamentos que le evitarán complicaciones y le curarán.

Además usted debe cuidarse de los cambios bruscos de temperatura, los enfriamientos repetidos, la respiración constante de polvos. Y no olvide que el gaente causal de la "gripa" es altamente contagioso y da lugar a los brotes epidémicos.

AISLESE y consulte de inmediato al médico para no contaajar a los seres averidos que le rodean.

Aumente sus defensas orgánicas y proteja su salud, haciéndose regularmente su examen médico general. 🔏

> Acuda a los servicios del Instituto, y solamente en el caso de que su enfermedad le impida asistir a la Clínica, solicite la atención a domicilio haciendo sus llamadas tele fónicas entre las 7 y 18 horas a través del 07.



L nombre de don José Toribio Medina no evoca ni el de un guerrero, ni el de un po-litico, ni el de un estadista, ni el de un

es ajeno a la obra de la imaginación creado-ra en la novela, en la poesía y en el teatro. El suyo se conjuga en las tareas de la más alta erudición, se conjuga en las tareas de la más alta erudición, con el de un Menéndez y Pelayo en España, con el de un Gastón Paris o Fustel de Coulanges en Francia, con el de Lord Acton en Inglaterra, con el de Mommare en Alemania y con el de Murato-ri en Italia. En la fecundidad sobrehumana para ri en Italia. En la fecundidad sobrehumana para el tradojo intelectual hay que situario al lado de Vicuña Mackenna en Chile y con el de Emilio Castelar en España, los dos hombres que en el si-go xx fueron en la lengua españa los más ten nace trabajedores de la pluma. Medina est el tercro, y los suspeza por el gánero de estudios que harréo na prolijidad infinita de la erudición.

naces trabajatores de a pointir, securia e la terteres, y les impera por el género de cundiciónto de la bese que compuso, circunscriben el
conociminato de Medina, como escritor, al mundo
de los especialistas, y es ésta la razón de que su
mombre, como las mondas de oro, sunas serávulgar. Vivirá en el recegimiento angustiono de
las biblioresta, en el comenterio de los archivos,
en la mente de los especialistas que escetuarán
hoy, mánsar y pusado comprobar sus arredguales portes de la companio de la sucriviada de la companio de la companio de la conlidad de la companio de la companio de la contendad a informar a los muestros de la historia;
fuir bibliógrafo, el mayor bibliógrafo de la cristinaded como le llamó una autoridad y su bibliógrafías siguen ensañado y trazan el camino
de nuevas investigaciones; fue numimistico, y son
su libros modelos para América y fuente abierta
para los entudios de la literacia, apuedopo, etcadopa, geógrafo, entomologo, palografo, linjuita, colector insaciable de documentos, impresor de sua libros, cuando ya la balumba de sus
dostas no babla imprenta que puedere darlas a la
estampa per la cantidad y e esigencias de los dela tempa por la cantidad y e esigencias de los dela tempa por la cantidad y e esigencias de los dela tempa por la cantidad y e esigencias de los dela tempa por la cantidad y e esigencias de los dela tempa por la cantidad y e esigencias de los de
la tempa por la cantidad y e esigencias de los de
la tempa por la cantidad y e esigencias de los de
la tempa por la cantidad y e esigencias de los de
la tempa por la cantidad y e esigencias de los de
la tempa por la cantidad y e esigencias de los de
la tempa por la cantidad y e esigencias de los de
la tempa por la cantidad y e esigencias de los de

la tempa por la cantidad y e osigencias de los de

la tempa por la cantidad y e esigencias de la de

de la tempa por la cantidad y e esigencia de la de

de la tempa por la cantidad y e esigencia de la de

de la tempa por la ca panía por conocer la América? Digimonlo de una ver-para ese conocimiento, el historiador debió cultivar todas, absolutamente todas, las ciencias suxiliares de la Historia, y en cada una de ellas ha dejado a la posterioridad un libro, un folleco, un articulo, que ha sobrevivido al tiempo y que constituye un faro de iluminación del campo de los estadios y de los problemas que aún buscan so-heción.

No es raro que alguien, ante mis afirmacio No es raro que alguien, ante mis affrmaciones sobre el siance o viracendencia del contenido de la tarsa de Medina, las dipute por exagendas, y que crea que el compartiota, el que fué su discipulo y su amigo se dé trazas de exagenzla, en su safia de puerfi partiotismo. Y es que la labor de este hombre extraordinario supera la más affe-benda algitivación, porque todo lo de Medina es traymo en la exagenzación. Para alejar la sombra de una deda, voy a recurrir a la cointión de de una deda, voy a recurrir a la cointión de de una deda, voy a recurrir a la cointión de de una duda, voy a recurrir a la opinión de autoridades de otros países en los mismos ramos de las ciencias auxiliares de la historia a que se consagró Medina

Rafael Altamira, el historiador de la civilinatari Atamira, el instoriador de la evin-tación española, decía que sin recurrir a los libros le historia, a las bibliografías, a los trabajos de la nistoria de la geografía del nuevo continente, a as maravillosas colecciones documentales de Medi-ta, era imposible escribir una línea acerca del desubrimiento, conquista y colonización de América, vara conocer científicamente ese proceso.

El director del Museo Británico, un sal hiógrafo, Garnett, se manifestaba sorprendido de que un solo hombre hubiese podido hacer la tistoria de la imprenta en los dominios españoles n América. Reconocía la rica tradición bibliom América. Reconocia Ila rica tradición bibliográfica equalos desde los tiempos de Nicolis
Antonio; consideraba a España como la nación
que en el pasado, en los siglos verv, xvu y xvun,
nia labía hecho por la ordenación y sistematizasión del conocimiento depurado de los materiales
nied conocimiento depurado de los materiales
la producción inntecrual de see pás; redistribude
la producción inntecrual de see pás; redistribude
la producción inntecrual de see pás; redistribude
conocimiento del pasado siglo, como
obretos modolos de la investigación bibliográfica, y al detenene en la tarca igual de Medina
pra América y para el Oriente español de Filipra América y para el Oriente español de Filipra de la companio del la companio del la companio de la companio del la companio d infarior; Marciampeliori; Lordo Accon le parecia infarior; Marciampeliori; Lordo Accon le parecia infariori; Marciampeliori le confedencia complementation de Medina; Sabin, demasiado ligro en los datos. Todos habina trabajado com una legión de cola-zoradores immediatos o distantes: Medina jo habis sebto todo solo, hasta parar, en su propia impenta, los tipos que necesitaba. El mundo —constento de la paracia de la marciampeliori la marciampelia de la marciampelia de la marciampelia de la forta de la festira de la forta de la festira de la forta de la final de la festiga y literatura española, les lamos de la final central poli paraciampelia de la festiga y literatura española, les lamos de más festimas por la final de la festiga y literatura española, les lamos de más festimas per en la final de la festiga y literatura española, les lamos de más festimas per en la final de la festiga de la final de la fina

MEDINA americanista

Por Guillermo FELIU CRUZ

ciudadano de todas y cada una de las repúblicas americanas? ¿Qué es lo que une a América con el nombre de Medina? ¿Por qué semeja una cima que derrama desde altura inconmensurable las aguas a la vertiente común en que abrevan los pue-blos de América la honda raíz de su pasado? ¿Por qué en las ondas de las aguas que blos de América la honda raiz de su pasado; ¿Por qué en las ondas de las aguas que mere el viento encontramos los ideales de nuestro espíritu, y es Medina el que nos indica el camino? Porque del fondo de la obra del historiador y del hibidografo empre de fundamento doctrinal del americanismo, los elementos que lo conjugan en la expresión de su fee, en la razón de su desta.

Los ideales del espíritu, cualquiera que sean

las formas que tomen en las esperanzas de una mañana más iluminada por el sol en las primeras luces, necesitan fortificarse en una tradición. El

io tiene una vieja tradición en lo hiamericanismo tiene una vieja tradiccion en lo his-pánico, en lo que dió la vieja raza de Castilla para formar el conglomerado de pueblos que creó su genio. El primer elemento de esa tradición es la lengua vernácula de la estepa desolada de Cas-tilla. El segundo, es la ordenación jurídica de la tilla. El segundo, es la ordenación jurificia de la sociedad en un construcción propia de la filo-sofia del alma castellana que se hunde en la con-epción románica del derecho en el sentido de la sanción. El tercero, es el elemento religioso de la cruz redentora, la fe cirtiatan rigida, compañva, violenta en el amor del prójimo, suave y dulce en la aligerada mano para hacer la caridada. La idealización de la fe hazo la turbollencia, animó el fanatismo, formó los místicos, creó las volunta-des, impuso la crueldad. Era la fe iluminada de los descubridores y conquistadores en los que el sen-

rido del impulso de Dios para hacer grande a un pueblo escogido, los hizo realizar los prodigios en la colonización de un continente y cuyas hazañas para lograrlo no encuentran paralelo ni en las creaciones de las mitologías de los pueblos de la Hélade. El cuarto elemento que fo rma el fondo Hélade El cuarto elemento que forma el fondo de la tradición del americanismo est eleptiritu de la raza, del que brota el individualismo, del que surge la arrogancia, del que emerge el heroismo y del que se despliega la voluntad creadora en los instantes de la pasión arrobada por una ilusión.

Los elementos animicos que integraron la psicologia del castellano del algo xv y del xvi, y

que son los que se incorporaron como antecedentes leianos de la tradición histórica del americanismo. se pueden rastrear con nitidez en una porción con-siderable de la obra de Medina. Trazó con su pluma, en un ordenado cuadro de exposición de he-chos, sagaz por la observación del dato recogido chos, sagaz por la observación del dato recogido en las fuentes más limpidas, egregio por la suges-tión que éstos despiertan en el lector, la historia de una parte del descubrimiento del Nuevo Mundo. Fernández de Navarrette en los medieros años del siglo xix había proporcionado un material tan apreciable en cuanto a Colón como hacedor de una empresa de contornos fabulosos, que tentó la pluma de los eruditos de más entidad científica a escribir la vida y las hazañas del genovés. Wash-(Pasa a la pág. 18)

LA MAGIA DEL PEYOTL

las diferencias, las dan por sentadas. Tampoco lo hace don Francisco Hernández, quien se conforma con informar: "Se dice que hay macho y hembra." er

Peyote masculino, Rosa San Nicolás o plemente peyote; y peyote femenino o Rosa Ma-ría, no eran sino una sola cosa: peyote. Ambos se representaban con colores distintos, el primero representaban con colores distintos, el primero verde, el segundo amarillo, según la testificación de algún curandero; pero estos colores, correspondientes a los distintos sexos del peyote, tam-poco eran el producto de una realidad botánica. sino de una alucinación visual.

Nicolán Candelario de Vargas, célebre curandero de Guadalcázar, al inducir en su paciente la serie de alucinaciones, culturalmente determinadas, serie de alucinaciones, culturalmente determinadas, que había de experimentar durante el climax de la intoxicación, le decia: "que tuviese ánimo y depusiese todo miedo, aunque viera un templo grande y una procesión en la que lo había de ver a él en una mula prieta vestido de verde, que era el peyote, y los galones amarillos del vestido, que era la Rosa María". 68

era la Ross Maria", "

Cabe desde luego la duda de si con los nombres de Santa Ross Maria y Pepote se califícaba en realidad a dos plantas distinatas. Lumboltz, a fines del pasado siglo, recogió la información de que en Jalisco dábase el nombre de Ross Maria a la Cannabis indica, comúnmente conocida por Mariguna. "

Betta yerba recibe hoy día my diversos nombres: Mariquita, Doña Juanita, Mota, Sono Calif." Shora, Grifa, pero no Rosa María. Ignoramos la fecha en que fué introducida esta planta exótica a México; pensamos, sin embargo, que su data es reciente, como lo es la de la adormidera. De cual-

quier manera hay elementos suficientes para supo-ner que la Santa Rosa María de la Colonia no era la Rosa Mária de Lumholtz. José Sánchez, al testificar ante el Santo Tribu-nal, expresó rotundamente: "Ya me ballo alenta-do con una yerba que llaman, de Santa María, Alias, el pevo

Teresa, la tícitl, confesó que "había toma bebido algunas yerbas como es la de Santa María del Peyote

y poniéndose de rodillas delante de la dicha in gen rezaron.

Una diferencia más existía entre la Rosa María y el Peyote, aparte del sexo y color diversos, a saber: la distinta temperatura. Esta condición no era ya de procedencia indígena como las anteno era ya ue processencia indigena como las ante-riores, sino netamente occidental. Su introducción en la medicina-folk aparece hasta el siglo xvitt: el peyote era frío, la Rosa María caliente. Los cuatro estados de todas las cosas que don Fran-cisco Hernández innovó en la Medicina Colonial alcanzaron también a esta yerba milagrosa.

Nicolás Candelario de Vargas, a quien ya nos hemos referido, dice: "la virtud particular de la Rosa María es el ser caliente y la del Peyote,

En esto el curandero colonial se apar estatuido por el protomédico de Felipe II, quien al describir el Peyote Zacatequensi, escribe: "Pa-rece de un gusto dulce y calor moderado". ⁷⁴ Lo que hace pensar que aun en la determinación de la condición fría o cálida de las yerbas actuaba el factor subjetivo, la experiencia mística, más de lo que podría suponerse NOTAS

The control of the co

510.23. AGN. Impusicion: 35.01; 36.31; 36.12; 35.4GN. Impusicion: 35.12; 35.4GN. Impusicion: 35.126; 36.30; 513.31; 967.13; 746.500; 781.54; 81.21; 971.81; 746.500; 781.54; 81.21; 971.81; 746.500; 781.54; 81.21; 971.81; 97

turum Novae Hirspaniae, 3 vola. (Madrid, 1709); 111.

39 ACN, Impinisivier, 313.1.

40 Férez, de Róbas, Andrés, Historia de los Trintinos de Nuestre Gentes bas mis Birdrans ve Fieras del Nuevo Orbe, 3 vols. (México. 1841).

41 Arlegni, 1904; Crinicia de la Provincia de N. S. P. S. Francisco de Zucatecas, Afo de 1737, 2 vols. (México, 1831): 111548.

43 AGN, Impinisicion: 388.17, 44 Molina, Adonto de, Vocahulario en Longua Castellana y Mexicana (México, 1571).

45 Hernández: Ide. 21.

46 Hernández: 117.70.

47 Hernández: 10c. 21.

48 Molina: Vocabulario.

VII.25

Verlens, Manuel, El Poyote y el Oliolibaria, Marinel, El Poyote y el Oliolibaria, Marinel, Marine

Hacemos todo lo posible por serviele TELEFONOS DE MEXICO

ESTA TRABAJANDO PARA SERVIR A USTED MEJOR

HUEYAS MANOS SE UNEN A NUESTRO ESFUERZO Estas manos eficaces le brindan el contacto que su vida de trabajo y relaciones requiere.

Pese a las dificultades que se presentan en todo el mundo, por la escásez de materiales, nuestro propósito va cumplién-dose con la ampliación de las centrales y la incorporación de nuevos puntos a la red telefónica.

Durante los dos últimos años, hemos instalado 27 nuevas centrales en la República.